

平成26年2月5日

自由民主党 硏

代表 成松 由紀夫 様

八代市議会自由民主党 硏

管外行政視察

復命書

視察期日 平成26年1月27日(月)~29日(水)

視察先 宮古島市 (沖縄県)
那覇市 (沖縄県)
うるま市 (沖縄県)

参加者

議員 成松 由紀夫

議員 田方 芳信

議員 橋本 幸一

議員 福嶋 安徳

議員 前川 祥子

議員 村川 清則

調査事項

環境への取り組みについて（宮古島市）

1. 概要：人口 52,039人 面積 204.60km²
世帯数 24,357世帯

離島県である沖縄県のさらに離島に位置する宮古島市では食料やエネルギー資源を島外に依存している。また、ライフスタイルの変化や産業経済活動の活発化に伴う自然環境への負荷が増大する中、生活の源となる水をはじめ、観光資源でもある自然環境の保全が必要であり、さらには人口減少により地域が衰退しないよう、地域産業の振興による雇用の確保が必要となっている。そこで、持続可能な成長を基本理念に「エコアイランド宮古島宣言」を行った。

2. 環境モデル都市としての取り組み

・さとうきび等による自給自足のエネルギー供給

基幹作物であるサトウキビの製糖残渣を原料としたバイオエタノール利用や、エタノール製造時に発生する残渣液の土壤還元等による、島内におけるサトウキビのカスケード利用を通じた循環型社会を構築する。

・クリーンエネルギーによるCO₂フリー化

電力会社とともに離島の独立系統に太陽光発電設備等を大量導入した場合の影響を把握、分析し、必要となる系統安定化対策に関する知見を得る「離島マイクログリッド実証事業」に取り組み、独立型低炭素社会システムを構築する。

3. 今後の課題

国内外に発信できる島嶼型低炭素社会モデルの構築を目指し、地域資源の活用や既存産業との連携等による施策に取り組む

- ・島内運輸部門のCO₂フリー化
- ・農業システムのゼロカーボン化
- ・エコツアーなど観光メニューの充実強化
- ・天然ガスや海洋エネルギーなど未利用資源の有効活用

調査事項

体育施設の指定管理について（那覇市）

1. 指定管理移行の経緯

(1) 那覇市体育施設

平成 15 年 6 月に地方自治法第 244 条の 2 が改正され、指定管理者制度が創設された。指定管理者制度は、NPO 団体、民間事業者も施設管理者の対象となり、市民目線に立った市民サービスの充実・向上が図れ、また、スポーツ振興並びに管理経費縮減に効果を発揮すると期待されることから、指定管理者制度が導入された。

(2) 那覇市営奥武山体育施設

平成 22 年 4 月に供用開始した新規施設であり、供用開始と同時に指定管理者を指定されている。

2. 指定管理の概要

(1) 那覇市体育施設

ア 那覇市民体育館

イ 漫湖公園市民庭球場

ウ 那覇市民首里石嶺プール

(2) 那覇市営奥武山体育施設

ア 那覇市営奥武山野球場

イ 那覇市営奥武山屋内運動場

3. 指定管理の効果

・市側のコスト削減

(1) 那覇市体育施設 8300 万円→7800 万円

(2) 那覇市営奥武山体育施設 1 億円→7800 万円→7300 万円

・利用者への安定したサービス提供

・大会等イベントへの柔軟な対応が可能となった

4. 今後の課題

現指定管理者は、利用者のニーズを把握する手段のひとつである利用者アンケート回答数増に努めているが、まだ回答数が少ない。そのため利用者アンケート増につながる手段の検討、また回答してもらった利用者の声を事業に生かせるような分析力の向上が課題となっている。

那覇市営奥武山体育施設については、経済活性化施設としても位置付けられており、コンスタンストに大規模なイベントが開催できるような仕組みを構築していくことが課題となっている。

調査事項

バイオマス再資源化センターについて（うるま市）

1. 施設設置の経緯

沖縄県内の建築廃材等木質系廃棄物は管理型最終処分場の閉鎖に伴い、処分が困難な状態となっている。このままでは県外へ輸送費をかけて持ち出すか、または処理費をかけてゴミ焼却炉で処理するかのいずれかを選択するしかなく、処分費の増加は避けることができないため、産業圧迫へとつながる恐れが高い。一方、電力会社では地球温暖化対策としてバイオマスエネルギー利活用のニーズがある。

そこで、利用先となる電力会社の発電設備に不具合を与えないレベルまで異物除去し、燃料品質を確保(水分調整)し、安定供給を図ることで「再生可能エネルギーの大幅導入」と「行き場のない木質系廃棄物」の橋渡しを実現する。

2. 施設の概要及び特色

・木質燃料ペレット製造施設

処理方式：衝撃粉碎乾燥 + ペレット化方式

敷地面積：約 6, 800 m²

製造能力：99 t／日 12 時間 (33 t／日×3系列)

製造計画：20, 000 t／年

・異物除去装置

内部循環する空気の力で軽量物と重量物に選別する装置

・衝撃式粉碎乾燥装置

回転翼は約 640 km/h の速度で回転しており、投入された原料は回転翼及び本体の中に設けられている衝突壁との衝突で粉碎される。原料中の水分は衝撃によってミスト化し、排出される。

・造粒装置

粉末化した木屑をペレット化し、移送効率を高める。

3. 今後の課題

沖縄電力㈱の石炭火力発電所に木質燃料ペレットを搬送し、石炭代替燃料として電気に変換する。当初は金武火力発電所へ試験用として搬送していたが、現在は具志川火力発電所の受け入れ設備が本格的に設置され、年間約 20, 000 t を目標に供給している。

将来的には、木質原料調達をさらに拡大しつつ、下水汚泥やし尿汚泥などの研究も実施し、多様化を図っていく。

自由民主党 硏・絆・和 会派合同視察所見

議員名【成松由紀夫】

◆視察日：平成26年1月27日（月）

◆視察先：沖縄県宮古島市

◆調査項目：環境への取り組みについて

宮古島市には3つの基本的課題があり、離島である沖縄県のさらなる離島にあり、食料やエネルギー資源と島外依存の島地産地消による資源循環が必要、次にライフスタイルの変化により、生活の水を始め、自然環境の保全。また人口減少による地域の衰退。（沖縄県の中で宮古島市だけ減少）など課題解決に向けて「エコアイランド官古島宣言」を行、国より環境モデル都市の認定を受けた。アクションプランとしてガソリン施設の撤退、瓦斯燃料の実証研究、太陽光発電及び電気自動車の普及促進やごみまでの減量化を計った島産バイオエタノールの事業化など「エコアイランド推進条例」の制定に向け、多岐にわたりしっかりと取り組んであると感じた。

- ◆視察日：平成26年1月28日（火）
- ◆視察先：沖縄県那覇市
- ◆調査項目：体育施設の指定管理について

市体育施設は平成15年の地方自治法の改正により、指定管理者制度を導入。奥武山体育施設につき、H22年に新規施設で供用開始した為、導入。
効果としては市のコストが削減され、市体育施設はH22年8300万円の運営費がH25年で7800万円、奥武山施設がH22年1億円からH25年7360万円と減少した。
課題として利用者アンケート回答数が少ない為、利用者の声を活かせるよう分析力向上する事、奥武山体育施設につきはコストシートに大規模イベントが開催できなかったりが課題。

- ◆視察日：平成26年1月28日（火）
◆視察先：バイオマス再資源化センター（沖縄県うるま市）
◆調査項目：バイオマス再資源化センターについて

・うるま市バイオマスマウン構想は市内のバイオマス資源の7つを
利活用する為の事で、畜産業が特に大きな事が①、家畜排せ
つ物、2、生ごみ、3、廃食用油、4、ホテイアオイ、5、木質（ハサウ
エ）を含む、県内ではうるま市だけ) 6、バガス・トランシ、7、廃糖蜜、7、食
品残渣を資源として捉え、大きな取り組み方針としている事等骨格
を考へています。1、複合XTAN処理と悪臭防止対策 2、廃食用油利活用
といまいり、3、木質系・未利用系資源の混合燃料化 4、食品
残渣の飼料化とブランド家畜の育成 5、既存堆肥化の有効活用と
官民連携 6、主に生ごみ資源からのバイオエタノール生産以上です。
・うるま市のバガス事業は廃食用油のバイオディーゼル燃料製造事業と木質ペレット
燃料製造事業の2事業を中心であり、バイオマス再資源化センターがその
大きな役割を担うと感じた。

自由民主党 硏・絆・和会派合同視察所見

委員名【田方 英介】

◆視察日：平成26年1月27日（月）

◆視察先：沖縄県宮古島市

◆調査項目：環境への取り組みについて

サトウキビの統合バスである、バスまた電車に
利用することで発電用重油使用量の大幅削減
を図る

ハイオエターネル車やプラグインハイブリット車等の
エコカーが走行できる環境整備を行なう
再生可能エネルギーへの取り組み等、更なる
検討が急務と思われる

◆視察日：平成26年1月28日（火）

◆視察先：沖縄県那覇市

◆調査項目：体育施設の指定管理について

体育施設の指定制度導入による効果（ア

主側のコスト削減、利用者に安定したサービス提供

大会等イベントへの柔軟な対応が可能。

今後の課題は、利用者のアンケートを行なっているが

回答が少なくて利用者のニーズを把握するのが困難

又、利用者アンケート増やすが手法の検討と

多くの声を事業手法に活かせるよう、分析力の向上

が課題である

◆視察日：平成26年1月28日（火）

◆視察先：バイオマス再資源化センター（沖縄県うるま市）

◆調査項目：バイオマス再資源化センターについて

うるま市のバイオマス事業は廃食肉のバイオマスセル

燃料製造事業で木質ペトロトの事業が中心

であり、バイオマス再資源化センターがその

大きな役割を担っていると思ふ

自由民主党会派視察

橋本幸一

宮古島市

離島独特のエネルギー政策を実施されている。

特産のサトウキビを利用したバイオ燃料、電力の自給率を100%にする為の太陽光発電への取り組み、又低炭素社会へ向けたEV自動車の実証事業、そして観光事業のトライアスロン大会におけるカーボンオフセットの実施等離島の特性を活かした事業は、日本の縮図であると思われる。

本市においては、現在取り組んでいる太陽光発電、山林農業を利用した再生可能エネルギーへの取り組み等、更なる検討が急務と思われる。

那覇市

那覇市において、この2つに地区以外に社会体育施設が、ないというのは、市及び指定管理者、相方にとて非常に、行いやすい環境と言える。

那覇市体育協会は、平成14年にNPO法人を取得され翌年の平成15年に那覇市が体育施設の指定管理者制度を取り入れた事から、非公募で3年間の期限でNPO法人那覇市体育協会が指定管理者になった。 現在まで、それぞれの施設とも、サービス面、コスト面で効果が出ている。

本市においては、これからであるが施設が分散している、又、他の多くの社会体育施設が残っている等、更なる検討が必要と思われる。

又今後の社会体育施設の整備については出来るだけ、同じ地区に集約する方向で検討すべきと思う。

又NPO法人の体育協会が、それに対応出来る体力をつける事も、行政として指導する事も必要と思われる。

うるま市

(バイオマス再資源化センター)

沖縄県内の産業廃棄物の建築廃材を利用したペレット化の施設である。産廃業組合によるスタートであるが、沖縄県の火力発電用として、うるま市のバイオマスマウン構想の施策として国の補助を受けて事業開始、沖縄県内の産廃木材を利用して、経営的にもペイしているとの事である。

本市内においては、未利用材チップの発電事業への取り組みが始まつたばかりであるが、将来的なチップの確保の問題、ペレットについては農業用ボイラーでの取り組みが始まっているが伸び悩んでいるのが現状である。燃焼灰の処理等の問題も解決の糸口がつかめていない。 行政としての問題点の洗い直しが急務である。

それらの方向性の検討を早急にすべきであろう。

自由民主党 碇・絆・和 会派合同視察所見

議員名【福嶋安徳】

◆視察日：平成26年1月27日（月）

◆視察先：沖縄県宮古島市

◆調査項目：環境への取り組みについて

環境モデル都市構想で低炭素社会への取り組み

四方を海に囲まれた隆起珊瑚礁からなる平坦な島で大きな
河川は無く、台風や干ばつを受けやすい厳しい自然環境にある。
豊富な地下水を利用する為水循環農業から脱却を目指し、
透水性の高い琉球石灰岩の地下に止水壁で貯留水ダムを
建設し、水源開発を実施。この事業は、住民にとってすばらしい取
り組みで感心させられた。100%地下水による活気百倍の
事業で、水を汚してはいけないとの考え方（目に見える化）の取り組み
で第一の基本作物であるサトウ芋の発展の為サトウ芋の
残渣、液を利用したバイオエタノールを製造、バイオエタノールを車に
利用することによって資源循環型の低炭素社会システムへの形成に
取り組み、積極的に地場産業の発展を目指しておられる。

他に太陽光エネルギー、エネルギー需給管理制度(EMS)を
導入し再生可能エネルギーを事業化としている。

エコツアーや充実させるため、ホテルや小売店等の観光関連
施設においてEV充電設備投資等に市が補助金を交付
する普及が図られている。

取り巻く環境変化に伴い、国の施策等の変化で施策の
見直しも必要になる。

◆視察日：平成26年1月28日（火）

◆視察先：沖縄県那覇市

◆調査項目：体育施設の指定管理について

八代市も12月議会において指定管理者を導入するのに当たりNPO法人八代市体育協会が承認されました、例除で先進地の取り組みを勉強し、八代市の取り組みに参考・参考・参考につなげたい。

平成15年地方自治法改正に伴い、管理委託制度へ指定管理者制度が創設し、NPOの団体民間事業者を対象となります。
専門的な知識・技術を活用することにより、市民目線に立った市民サービスが生かされます。

指定管理の概要

那覇市営奥武山野球場、屋内運動場、那覇市民体育館、
漫湖公園市民庭球場、那覇市民首里石垣アリーナ
1.野球場 - スタンド15,000席、1500人×照明、プロ野球公式戦チケット可能
2.屋内運動場 - アクセス全面にランニングマイルの人工芝設置
野球の雨天練習、フットサル、保育園等の運動会、
各種イベントで活用されているトレーニング施設、文化的イベントの開催

効果として、市側のコスト削減

当初1億5千万円で予定していた価格で8,300万円で委託
24年度、7,800万円の委託料
25年度、7,300万円の委託料となる。

課題として

経済活性化のため、コンスタントに大規模イベントが開催できず、
より仕組みを考える必要がある。

- ◆視察日：平成26年1月28日（火）
◆視察先：バイオマス再資源化センター（沖縄県うるま市）
◆調査項目：バイオマス再資源化センターについて

県の建築廃材は再利用率はほぼ0%でほとんどが焼却処分されている。廃木材を再利用し新しいエネルギーにしようと考案されたのが木質燃料ペレットです。

カーボンニュートラルにより二酸化炭素排出量を抑えようとなる。

年間2万tの木質燃料ペレット製造を目指している。

2009年11月工場設立 約25mmのチップ状に細かく異物を除去、その後衝撃式粉碎装置でさらに自由度で碎く粉末化した木くずを円柱状に固め木質燃料ペレットが完成する。

ペレットは具志川火力発電所に導入され、石炭に混せて燃焼、発電燃料に使われている。

今後廃木材を年方も調達を考えられ規模拡大につなげたいとしている。

現在カンボジアよりヤトロニア種子から油を抽出し機械油に適用する試験をやっている。

下水汚泥や屎泥などを固形化し発電用の燃料等の研究も取り組んでおられる。

自由民主党 環・絆・和 会派合同視察所見

議員名【前川祥子】

◆視察日：平成26年1月27日（月）

◆視察先：沖縄県宮古島市

◆調査項目：環境への取り組みについて

宮古島は四方を海に囲まれた隆起珊瑚礁からなる島で、大きな河川等は無く、台風や干ばつを受けており厳しい自然環境にある。生活用水、農業用水は100%地下水に頼っている。地下水の汚染は絶対に許さないということからクリーンエネルギーにて島全体をエコパーキングにするという計画が始まり、全国で環境都市モデルとなるエコアーバ宣宣言をする。この取り組みにより水無し農業からの脱却を目指し、石灰岩の地下に上水道で貯水池を建設し、水源開発を実施。農業における肥料の散布による制限がなされた。また基幹作物であるサトウキビの廃液を原料としたバイオガスを利用しエタノール製造時に発生する廃液液の土壤還元等による循環型社会を構築。再生可能エネルギーを大量導入し、工芸術を駆使することで島内のエネルギー自給率を高め、新たにエネルギーでビジネスモデルの構築事業をH23年度からH26年度までの計画で実施すること。

島内の人々の協力もあるから、沖縄県で人口減少対応問題
今後(?) ツニヤミ巻き込んだ事業を展開していくか今後どうする
新システムの構築に伴う若者のリターン、イターンや今後の
課題はどう?。

◆視察日：平成26年1月28日（火）

◆視察先：沖縄県那覇市

◆調査項目：体育施設の指定管理について

指定管理移行の経緯は、指定管理者制度がNPO団体、民間事業者等が施設管理者の対象となり、彼らの専門的な知識、技術を活用することにより、市民目線に立った市民サービスの充実、向上が図れ、スポーツ振興並びに管理経費削減に効果を發揮すると期待するところから指定管理者制度を導入した。この効果は①市側のコスト削減②利用者への安定ITサービス提供③大会等レベルへの柔軟な対応が可能。

今後の課題は、利用者のアンケートを行なっていきたいが回答数が少なくて利用者のニーズを把握しきり困難。今後は利用者アンケート増につながる手法の検討しより多くの声を事業に活かせるよう、分析力の向上が課題である。

那覇市営奥武山体育施設について、経済活性化施設として位置付けられておりこれからコスト削減の大規模イベントの開催などを仕組みを構築していくことが課題。指定管理移行の是非は私にはまだよくつかめない。もっと詳しく又を知る必要がある。

◆視察日：平成26年1月28日（火）

◆視察先：バイオマス再資源化センター（沖縄県うるま市）

◆調査項目：バイオマス再資源化センターについて

県内唯一、木質燃料ペレットを製造するバイオマス再資源化センターは石灰代替エネルギーとして供給を目指し木質原料の調達拡大を図っている。もとより地域内バイオマス資源の多面的、重層的な利活用促進を図るために、廃棄物系、未利用系、資源作物系の構造をバイオマスを加えた総合的な構想であり、この一連の切掛けは畜糞排せつ物の処理問題で、悪臭問題や河川等水質汚濁がその要因である。現在県内の建設廃材は年間4万トンで、これら10年度は約1万7千トンが同社センターに運び込まれ、同量のペレットを製造している。ただし全ての発電所で3%混入の燃焼を実現するには、約4千トンのペレットが必要で木質の原料確保が課題となる。今後は中南米に分布する植物の種子の中から抽出し、機械油の活用を研究し、或は種子の殻など木質片をペレット製造用に回収しペレット増産につなげた構想や下水汚泥や都市汚泥などの固形化、発電用の燃料に関する研究も取り組んでいく。

新開発研究には膨大な費用と人の熱意の継続が必要である。人間の産業経済^{3/3}のためにではなく、自然界と人間の歩みを守るために、どう人と自然が共存していくかということが大切だ。

重要な事である。八代市が「スマイルバス」に対応する。
この点は重視しながら市民と共に考える。協力で得て
いけば体制は整えていいと考える。

自由民主党 础・絆・和 会派合同視察所見

議員名【木暮清則】

◆視察日：平成26年1月27日（月）

◆視察先：沖縄県宮古島市

◆調査項目：環境への取り組みについて

・化石燃料は、不安定な中東情勢や円安により、
その価格が高騰の一途をたどっていりし、
そもそも、あと数十年で枯渇すると云われて
いる。

・大工場もあり、施設園芸の盛んな八代市に
於て、宮古島市の様な取り組みがそのまま
あってはまるとは思えないが、子供達の未来の
ためにも一考の価値は当然あるのだと言え
る。

・地下水の汚染が進まない様に、「地下タク灌漑施設」を
14年かかりで完成させているが、農産物の安定的本供給に
役立つているとのと參る。

◆視察日：平成26年1月28日（火）

◆視察先：沖縄県那覇市

◆調査項目：体育施設の指定管理について

・那覇市では、那覇市体育施設（市民体育館、市民庭球場、市民プール）と那覇市営奥武山体育施設（野球場）の2施設を指定管理運営を行なっている。

・野球場は、セルラー（AV）が管理者となり現在年間2,100万円程、借与しているため、市としてのコストダウンにはなっているが、目に見えて市民サービスが充実、向上し、経費削減が図られるのはこれからであろう。一朝一夕に効果が上がることは考えにくい。

・野球場での音楽イベントは収益上かり魅力的だが、反面、騒音などの苦情もあるようである。

◆視察日：平成26年1月28日（火）

◆視察先：バイオマス再資源化センター（沖縄県うるま市）

◆調査項目：バイオマス再資源化センターについて

構想のきっかけは牛や豚の排せつ物の処理

だったが、そこから派生して発食用油利用の

バイオディーゼル油、建設系発生木材を活用した、

木質燃料ペレットを製造している。

木質ペレットは、沖縄電力（株）の石炭火力発電所
に供給しているが、建設木材ではなくても、その

燃焼ガス、灰は産業廃棄物扱いで、高額の処理
代が必要になる。火力発電所なら納得出来る

が、施設園芸用ボイラーなどが対象なら、法的
な規制緩和、もしくは公的補助がなければ普及は
難しいと考える。

平成26年4月4日

自由民主党 碇

代表 成松 由紀夫 様

八代市議会自由民主党 碇

地方議員研究会

復命書

研修期日 平成26年3月26日(水)~27日(木)

研修場所 鹿児島市 (鹿児島県)

研修講座 *歳入のポイント

*歳出のポイント

*地方財政制度と自治体財政

参加者

議員 成松 由紀夫	
議員 田方 芳信	
議員 橋本 幸一	
議員 福嶋 安徳	
議員 前川 祥子	
議員 村川 清則	

地方議員研修会「財政のポイント」受講所見

議員名【成松由紀夫】

◆受講日：平成26年3月26日（水）～27日（木）

◆研修先：鹿児島市

◆研修内容：歳入のポイント・歳出のポイント・地方財政制度と自治体財政

歳入のポイントとしてまず財政を見る心構え、といた、自治体は一様ではない、事実はありのままに見了、大局から細部へ、簡単に説明できない事もあるという事がおり、「予算のルール」といた、会計年度独立の原則、統合予算主義の原則、事前議決の原則（財政民主主義）という事である。そして、現在どこの自治体も財政は比較的ハ楽であり、三位一体改革以前のレベルに戻つたなどといふ事であった。

コスト競争につづけたは國よりも地方の方がレベルは上でおり、予算削減より予算増が國の考え方である。（入る量を量りて出す量を為す）これからは東京から地方が人口をうはう事を考えていく事が必要であり、一極集中はまことに大変な事にある。印象象に残った話といた、これからは市町村は、國、県と仲良くし、よりよし情報交換を早めにつかり、車両化していく事が地域間競争に生き残つていくカギであるという事であったが、八代では中村市長が誕生し、國、県、市の太いパイプがしっかりつながり、まさに國、県、市の連携を先取りしてしまった為、このからの我々議会人もこの事を公約にかけて責任を市民から頂いております以上、しっかりと認識し、とり組んでいくべきと感いた。

地方議員研修会「財政のポイント」受講所見

委員名【田中芳信】

◆視察日：平成26年3月26日（水）～27日（木）

◆研修先：鹿児島市

◆研修内容：歳入のポイント・歳出のポイント・地方財政制度と自治体財政

自治体は一様ではない、自分の自治体の財政
状況をくわしく知り3事から始め、類似団体
との比較をし目的に向むき、自分の自治体が
どこでどの方向を向いて、いるのかをとくえる必要か
ある

地方議員研修会「財政のポイント」受講所見

議員名【稿本章一】

◆受講日：平成26年3月26日（水）～27日（木）

◆研修先：鹿児島市

◆研修内容：歳入のポイント・歳出のポイント・地方財政制度と自治体財政

今後の合併特例が過ぎてからの地方財政の筋書き現状
が示された中で、今後の財源確保の点で一つに国との補助金
の活用が大きなポイントと言える。その点には、国・県との情報交換
、さら共に職員のスキルの向上が今後、地方自治体の活力の差が
出てくると思われる。勿論には議会も國からの財源の情報を
求めている官庁連絡等に目を向ける事は大切かと思われる。
基本に入る量りで出る量りという理屈か手順
が要とすると思った。

地方議員研修会「財政のポイント」受講所見

議員名【福嶋安徳】

◆受講日：平成26年3月26日（水）～27日（木）

◆研修先：鹿児島市

◆研修内容：歳入のポイント・歳出のポイント・地方財政制度と自治体財政

講師：川本達志、野村総合研究所

歳入

財政を見る基本的考え方として主観的に見がちであるが客觀的に見ると以下がある
自主財源、財政調整基金をどうみるか、補助金、助成金はどのような物があるか
（つづき）見引き必要がある。一般会計、特別会計、内容を比較し見極めよ。
歳入はアライバルバランスを（つづき）見、毎年決算ではいつてくる財源を（つづき）見て
自治体の内容を知ること。

歳出、歳入状況、歳出状況を見極めよ、決算の変動、特異な変化を見て
人口と産業構造の組み合わせで見る、経常收支比率の分析には、
目的別歳出、性質別歳出、議務的、事業に分けてられる。これらを適切に使
われていなかか大事である。

人件費、平均給与を国と比較して見よ、国を100として、自治体の空缺年数
を合せて給与を見よ、昇給、昇格は、職員の頑張りが評価され、ボーナスの評
価になっているかよく見よ。やる気を出せよ。これで評価がなされているか、

扶助費、社会保障制度については、康生労働者は、現場を分かつ
いたり部分がある。内容については、自治体で考えていく必要がある。
医療費については、芥護、高齢者医療費等と連携しなければ特つて
いけないと思われる。今からどう使っていくか、予算等に繋続する
ように考えていく必要がある。

会債費、高利の地方債がほかに繰上り償還は検討されていなか

償還が借替はでていいのか見よ。

土地の売上収入等は減債基金に積んでおくことが守られていいか。

委託料、ごみ処理施設や、収集業務などの委託料率は最も
大きい額例とは、一括で入札にかける、PFI、民間、とのようだ。
処理能力が見よ、単価表を見よ。

一旦委託してまうと、中身を点検せずに経緯にて委託(まうことか
多い、統合的に見直しか必要である。

予算編成

歳入の地方交付税の見積りは過大に見ていいか、この部分は、
県と緊密に話をしているないと出来ない可能性がある
アニアエストとの整合性が出ていいか、将来の事業を計画した上で
予算は、年分で組むか、財政計画を作った上で予算計画が
必要である。

予算と決算を連動して審議する。

事業別シートを審議資料にするのがかりやすく、PDCAが見えては

地域の課題に対して認識が出来ていいか、事業提案が解決
方策として考えられていいか、事前の調査・分析が適切にできて
いいか、(これが出来ていなければ解決できないものである)

マクロ観点から見た地方財政計画を財政健全化に努めよ。

地方議員研修会「財政のポイント」受講所見

議員名【前川祥子】

◆受講日：平成26年3月26日（水）～27日（木）

◆研修先：鹿児島市

◆研修内容：歳入のポイント・歳出のポイント・地方財政制度と自治体財政

議会議員として財政を見る構えから「歳入」「歳出」の項目の説明まで全部で2時間近くの講義であったが、内容豊富で私としては非常に興味深く受講できた。

「財政」をみるポイントとして心に止めておかなければならぬことは、必ず自治体は一様ではないということ。自分は自分の自治体の財政状況を詳しく知る事から始め、類似団体との比較を、客観的に見つめ、国の動向も踏まえて自分の自治体からどちらの方向に向かうのかをどう考え必要がある。その後必要な物と不要な物を区別する判断と云々必要な事への予算要求など、議員がやらなければならない仕事であると本議員は強く感じた。

地方議員研修会「財政のポイント」受講所見

議員名【村川 靖則】

◆受講日：平成26年3月26日（水）～27日（木）

◆研修先：鹿児島市

◆研修内容：歳入のポイント・歳出のポイント・地方財政制度と自治体財政

歳入は自治体の構造を知る指標である。住民税は個人・法人、固定資産税は、土地・家屋の税収の推移を見て、その中身からまちづくりの方向性を導く。また、ふるさと納税制度は積極的に活用していく方向で検討する価値があるのではないか。

歳出は、自治体の政策と活動が全て表わされているので、何を重点政策として取り組んでいるのかを知る事が重要である。また他の自治体と比較することは客観的に見ることにつながり、課題が明確になる事があるし、経常的経費の内訳を知れば行革のターゲットになる。30年内の平均で予算を組み立て様にします。収入をよく押さえながら支出の方を計画する。

地方への事務配分に相応しい財源確保の観点で、地方財政計画における歳出規模を決定し、地方財政計画における收支バランスを図る。また物件費の、施設等の管理委託は、制度としてまだ未成熟なので再考の余地があるのではないか。

ニセコ町（対市民・ボランティア団体）、太田市（対住民自治組織）などのNPOのための予算枠制度には興味がある。補助金の財源としての市税の相当分を使い、その使途についてNPOが提案でき、活動に使える制度である。市民の税金に対する关心を高め、市民参加を促すもので、今後も关心を持てみたい。